

hubungan nashab dan hubungan wala'. Istilah yang kedua mengacu kepada format saham yang akan diterima oleh ahli waris yakni $1/2$, $1/3$, $1/4$, $1/6$, $1/8$ dan $2/3$. Adapun istilah yang ketiga mengacu kepada kewajiban pewaris yang harus dipenuhi oleh ahli warisnya sebelum harta pusakanya dibagi habis oleh ahli warisnya adalah bahwa harus dikeluarkan biaya jenazah pelunasan hutang atau pemenuhan wasiat.

Meskipun konsep kewarisan mengacu kepada 3 istilah dengan unsur-unsur yang berbeda seperti telah dijelaskan di atas namun apabila unsur-unsur itu dibawa kepada makna kewarisan secara umum maka terlihat bahwa unsur kewarisan mengacu kepada tiga hal, yakni; siapa yang akan menjadi pewaris, siapa yang menjadi ahli waris dan bagaimana kedudukan tirkah pewaris.

B. MACAM-MACAM WARIS DI INDONESIA

Hukum perdata yang berlaku di Indonesia termasuk di dalamnya masalah pewarisan. Sampai sekarang masih beraneka ragam (pluralisme), masih belum mempunyai kesatuan hukum yang dapat diterapkan untuk seluruh warga negara Indonesia. Keanekaragaman hukum -hukum waris tersebut dapat dilihat dari adanya pembagian hukum waris kepada:

Menurut Hazairi, salah seorang ahli hukum adat yang cukup disegani dan besar perhatiannya terhadap agama Islam bahwa di Indonesia terdapat 3 macam sistem kewarisan yaitu:

- 1) **Sistem kewarisan individual** yang cirinya ialah bahwa harta peninggalan dapat dibagi-bagikan pemilikannya diantara ahli waris seperti dalam masyarakat bilateral di Jawa dan dalam masyarakat patrilineal di tanah Batak.
- 2) **Sistem kewarisan kolektif** yang cirinya ialah bahwa peninggalan itu diwarisi oleh sekumpulan ahli waris yang merupakan semacam badan hukum dimana harta tersebut, yang disebut harta pusaka, tidak boleh dibagi-bagikan pemilikannya diantara ahli waris, dan hanya boleh dibagi-bagikan pemakaiannya kepada mereka itu, seperti dalam masyarakat matrilineal di Minangkabau.
- 3) **Sistem kewarisan mayorat** dimana anak yang tertua pada saat matinya si pewaris berhak tunggal untuk mewarisi seluruh harta peninggalan, atau berhak tunggal untuk mewarisi sejumlah harta pokok dari satu keluarga, seperti dalam masyarakat patrilineal yang beralih-alih di Bali (hak mayorat anak laki-laki yang tertua) dan di tanah Semendo, Sumatera Selatan (hak mayorat anak perempuan yang tertua).

demikian, permasalahannya hukum keluarga semakin kompleks sehingga aktifitas penggalan harta setelah pewaris wafat memerlukan pemikiran hukum dari para sahabat.

Abu bakar sebagai kholifah pertama sekaligus ulama pernah memutuskan bahwa semua harta peninggalan diwarisi oleh nenek dari ibu meskipun ia bersama nenek dari ayah. Demikian pula Umar bin Khotob, sebagai kholifah kedua, pada awalnya hanya memberikan saham kepada ahli waris : suami, ibu, dan dua saudara laki-laki sekandung. Pertimbangan Umar adalah bahwa ketiga jenis ahli waris itu mendapat saham yang ditentukan dalam Al-Qur'an, akan tetapi dalam waktu kemudian saudara sekandung tersebut mengajukan keberatan bahwa paling semua ahli waris mempunyai ibu yang sama dari pewaris, dengan demikian, merekapun mempunyai hubungan keluarga yang sama dengan saudara seibu, bahkan dari segi kedekatan dengan pewaris, saudara sekandung mempunyai hak yang lebih besar dari pada saudara seibu. Logika tersebut diterima oleh Umar sehingga saudara sekandung dapat berbagi rata dengan saudara seibu, sikap kompromi dalam hal ini dikenal dalam sejarah hukum kewarisan, sebagai kasus himariyah. Dalam kasus yang lain, Ali bin Abi Thalib, yang mula-mula mengurangi nilai saham para ahli waris secara proposional karena

saham-saham yang telah ditetapkan dalam Al-Qur'an ternyata melebihi kesatuan. Dalam hal ini Ali memberikan saham kepada istri kurang dari nilai saham yang seharusnya, dengan demikian ahli waris : dua anak perempuan ayah, dan ibu secara otomatis berkurang nilainya secara proposional pula.

Dengan demikian, penafsiran ayat kewarisan dalam Al-Qur'an telah dilakukan oleh para sahabat Nabi Muhammad sejauh yang mereka dapat lakukan, oleh karena itu, sahabat lainpun yang tidak termasuk kholifah mempunyai otoritas melakukan pemikiran hukum kewarisan yang dapat menjadi landasan praktis kewarisan untuk masa berikutnya.

Dalam perkembangan selanjutnya setelah masyarakat Islam bertambah kuat dan mendiami beberapa negara, konsep kewarisan dalam Al-Qur'an juga mengalami perkembangan penafsiran sebagai adaptasi terhadap kedinamisan ajaran hukum yang dikandungnya, banyak kasus kewarisan dalam masyarakat, ternyata tidak ditemukan secara tegas dalam Al-Qur'an. Karena itu di Mesir timbul wasiat wajibah terhadap cucu apabila orang tua si cucu wafat lebih dahulu dari pewaris dan harta belum dibagi.

Demikian di Tunisia juga berlaku wasiat wajibah, tetapi agak berbeda dengan ketentuan yang berlaku di Mesir. di Tunisia, wasiat wajibah terhadap cucu yang

Sementara itu lembaga pembinaan hukum nasional atau LPHN (sekarang disebut BPHN) dalam salah satu keputusannya yang dikeluarkan pada tanggal 28 mei 1962 mengenai hukum kekeluargaan telah pula menetapkan asas-asas kekeluargaan Indonesia, yang mana dalam pasal 12 di tetapkan sebagai berikut :

- a. Di seluruh Indonesia hanya berlaku satu sistem kekeluargaan yaitu sistem parental, yang diatur oleh undang-undang dengan menyesuaikan sistem-sistem lain yang terdapat dalam hukum adat kepada sistem parental.
- b. Hukum waris untuk seluruh rakyat diatur secara bilateral individual, dengan kemungkinan adanya variasi dalam sistem bilateral tersebut untuk kepentingan golongan Islam yang memerlukannya.
- c. Sistem keutamaan dan sistem pergantian penguasa dalam hukum waris pada prinsipnya sama untuk seluruh Indonesia dengan sedikit perubahan bagi hukum waris Islam.
- d. Hukum adat yurisprudendi dalam bidang hukum kekeluargaan diakui sebagai hukum pelengkap disisi hukum perundang-undangan.¹³

13. Suhrawardi K. Lubis, Komar Simanjuntak, Hukum Waris Islam, Sinar Grafika, Jakarta, 1995 hal. 12-13